

Don Vicente Pérez Rosales

707.561

Por Andrés Rozas Chávez

Un día 6 de septiembre del año 1896, fallece don Vicente Pérez Rosales. En la cumbre del parque construido al lado del Lago Llanquihue se ha levantado un monumento a su memoria. Rodeado de sus viejos amigos, los avellanos, los mañíos, los notros, los laureles, los copihues y tantos otros, podrá contemplar por la eternidad, desde ahí, los hermosos campos de sus antiguas correrías. En cada tarde verá ruborizarse las aguas del lago y encenderse la nieve del volcán Osorno que pareciera hundirse misteriosamente en las sombras de la noche.

Hombre quizás poco conocido por el chileno actual, pero su obra y su espíritu debieran permanecer en nuestra memoria como uno de los grandes constructores de la patria. Amigo de muchas aventuras: épicas, dramáticas y ridículas. Buscador de oro en California y alumno de retórica del gran escritor español Moratín; acuarelista de nota, ha perfeccionado en su propia vida muchos de aquellos rasgos que han llegado a caracterizarse como típicos del carácter del chileno: andariego, humorista, generoso, quijotesco, fantástico, inquieto e inestable, inteligente y emprendedor.

Fue un escritor de reconocida fama y un eficiente y abnegado servidor público. En sus obras: "Ensayos sobre Chile" y, principalmente, en su hermoso libro "Recuerdos del Pasado" cuenta las aventuras de su vida romántica. Esta obra, contiene notables cuadros de las costumbres del Santiago del siglo pasado que le dan un colorido y un interés costumbrista que absorbe; otra que sigue viva y amena como si se hubiera escrito hoy.

Pero el destino le tenía reservada una misión trascendental en el desarrollo de la naciente nación: servir a su patria como agente de colonización en el sur. En este cargo prestó grandes servicios. Se embarcó en Valparaíso y llegó a Corral el 12 de febrero de 1850. Las tranquilas aguas del río Valdivia lo llevaron a la ciudad de este nombre, que vivía a sus orillas, aún perdida entre bosques.

Desplegó ahí Pérez Rosales una actividad extraordinaria, estableciendo los primeros colonos alemanes en la Isla Teja y adentrándose en una tierra aún indómita, llegó a Osorno y, luego, más al sur tropieza con el océano.

Encontrado el mar que buscaba, muy pronto en el Seno de Reloncaví surge a la vida la ciudad de Puerto Montt y a la orilla del Lago Llanquihue, un poco más tarde, la de Puerto Varas, "sencilla, buena y pintoresca como niña de campo" (Ramón P. Yáñez). Un gran Presidente y un gran ministro perpetuaban en ellas su nombre. La ciudad de Puerto Montt fue la primera en Chile que lució una plaza con jardín; esto es, las flores empezaban a convivir públicamente con los hombres.

Rápidamente, las colonias alemanas de Valdivia y Llanquihue se incorporaron al progreso nacional. "Circulaba en ellas sangre nueva que dio vida a un progreso extraordinario" (Pedro J. Ramírez). La agricultura, la ganadería y muchas industrias florecieron ahí como ejemplo de lo que puede lograr el trabajo constante y ordenado.

El Gobierno envió después a Pérez Rosales a Alemania con la misión de continuar trayendo hacia Chile a más colonos. Cumplida esta misión, regresó al país en donde desempeñó aún otros cargos, como el de intendente de Concepción.

Y así, este chileno simpático que empezó su vida indócil y aventurera, que corrió por el mundo hasta serenar su espíritu, rindió a la patria, finalmente, sus mejores energías, inmortalizadas en su obra colonizadora.

Positado por una parálisis, fueron necesarios varios días para que su espíritu le abandonara (había nacido en el año 1807). Tal fue su vida, llena en su primera mitad de incidentes, a veces terribles, otros cómicos; consagrado a una obra que le coloca entre los hombres beneméritos que han leido el país y que debe constituir todo un ejemplo para las nuevas generaciones de chilenos.

del Diario Austral, Temuco, 8-IX-1983 p.2.

Don Vicente Pérez Rosales [artículo] Andrés Rozas Chávez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Rozas Chávez, Andrés

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Don Vicente Pérez Rosales [artículo] Andrés Rozas Chávez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa